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Анатолий Аксаков 
усилил позиции  
в рейтинге

Ориентир – уровень жизни граждан

Капиталы должны возвращаться домой

Вам поможет  
Центр защиты  
праВ  граждан

Поддержка населения

Важно

В Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ в Чувашии за ноябрь-декабрь 2015 
года обратились 116 человек.

Жителям республики была оказана бес-
платная юридическая помощь по семейным и 
гражданско-правовым вопросам, защите прав 
потребителей, наследственным, трудовым, иму-
щественным, жилищным, земельным спорам, 
административным правонарушениям, о при-
знании гражданина несостоятельным (банкро-
том).

По результатам обращений составлено 30 
депутатских запросов, 7 жалоб на действия (без-
действие) различных органов, претензий и иных 
заявлений, 10 исковых заявлений.

За два месяца к юристам центра обратились 
75 человек.

Выездные приемы  
юристов Центра в феврале 

4 февраля - Яльчикский район - 10.00-15.00
9 февраля - Марпосадский район - 10.00-15.00
11 февраля - Козловский район - 10.00-15.00

открылся на базе регионального 
отделения партии СпраВедЛиВаЯ 
рОССиЯ и общественной приемной 

депутата государственной думы рФ  
анатолия аксакова

Посетители Центра могут получить консуль-
тации квалифицированных юристов, обратиться 
к депутатам Госдумы РФ и Госсовета ЧР, муници-
пальных образований. Специалисты Центра по-
могут оформить обращения и заявления в раз-
личные инстанции.

Принимают жителей республики депутаты 
Госсовета Чувашии и местных законодательных 
собраний, а также юристы в местных отделениях 
партии в районах республики, на базе которых 
работает Центр.

дополнительную информацию о работе 
Центра можно получить по адресу:

Чебоксары, ул. К. Маркса, 52, офис 306 
тел. 48-36-80 

сайт: www.chuvashia.spravedlivo.ru
эл. почта: pravo-21@bk.ru

Судебное заседание по иску регоператора 
к горожанке опять перенесли

Дело рассматривается в мировом суде Ленинского района. 
Всех желающих присутствовать на заседании зал вместить не 
мог, горожане стояли и в коридоре. Депутат Госсовета ЧР Игорь 
Моляков написал обращение о предоставлении для следующе-
го заседания зала, мест в котором будет достаточно для всех 
желающих (дело рассматривается в открытом судебном засе-
дании).

Представителей регоператора было трое. Двое сидели мол-
ча – видимо, сказать им было нечего. Третий представитель, 
юрист (та самая, которая убежала от Тамары Манаевой в Коз-
ловке), заявила, что ей требуется внести в иск уточнения, ведь 
тариф на взнос на капремонт стал выше, и надобно заново со-
считать, сколько рублей задолжала горожанка. Однако новых 
квитанций юрист не принесла, поэтому на заседании оснований 
для изменений иска не было.

Представитель ответчика Тамара Романова пыталась зая-
вить ходатайство, в котором говорится, в частности, и о том, что 
функции взыскания долгов для регоператора нигде не пропи-
саны. Однако суд ей отказал, но зачитать документ разрешил.

В общем, по существу ничего значимого на суде не произо-
шло. Судебное заседание перенесено на 18 февраля, на 13.30.

Центр информационных коммуника-
ций «рейтинг» в рамках проекта «нацио-
нальный рейтинг» провел очередное ис-
следование, посвященное действующим 
депутатам госдумы.

В январской таблице рейтинга «Золотая 
сотня 2016» председатель комитета Госдумы 
по экономической политике Анатолий Аксаков 
занял 17 строчку, усилив свои позиции по от-
ношении к прошлому периоду на два пункта.

Напоминаем, цель исследования – выяс-
нить, кого из нынешних депутатов россияне 
хотели бы видеть в следующем созыве Госу-
дарственной Думы.

Напоминаем
Центр защиты  
праВ граждан

22 января состоялось очередное судебное заседание по иску республиканского Фонда капремонта к горожанке 
по поводу неуплаты ею взносов. Напомним, первое заседание прошло 15 декабря. Рассмотрение дела было 
перенесено по причине неподготовленности истца – в ответ на требование представителя ответчика о 
представлении уставных документов регионального оператора, справки из БТИ и др. юрист сообщила, что ей 
требуется дополнительное время. По прошествии месяца и недели заседание опять перенесли.

Тем временем
Фракция «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» 

в Госсовете Чувашии внесла проект 
закона о внесении изменений в статью 
7 республиканского закона о капремон-
те. Законопроектом предлагается 
компенсировать расходы на уплату 
взноса на капремонт за счет средств 
республиканского бюджета в следую-
щих объемах:

1) 50%
а) инвалидам 1 и 2 групп;
б) детям-инвалидам;
в) гражданам, имеющим детей-

инвалидов;
г) одиноко проживающим не рабо-

тающим собственникам жилых поме-
щений, достигшим возраста 70 лет;

д) собственникам жилых поме-
щений, достигшим возраста 70 лет, 

проживающим в составе семьи, состо-
ящей только из совместно проживаю-
щих неработающих граждан пенсион-
ного возраста;

2) 100%
а) одиноко проживающим нерабо-

тающим собственникам жилых поме-
щений, достигшим возраста 80 лет;

б) собственникам жилых поме-
щений, достигшим возраста 80 лет, 
проживающим в составе семьи, состо-
ящей только из совместно проживаю-
щих неработающих граждан пенсион-
ного возраста.

Устанавливать льготы и их раз-
мер федеральный центр рекомендо-
вал регионам самостоятельно. По-
смотрим, что из этого получится в 
Чувашии.

наш депутат

КОМитет госдумы по финансово-
му рынку рекомендовал к принятию в 
первом чтении законопроект анатолия 
аксакова о внесении изменений в Фз «О 
валютном регулировании и валютном 
контроле» и в статью 15.25 Коап рФ, ко-
торый призван препятствовать выводу 
капиталов из россии с использованием 
договоров займа.

Автор законопроекта отмечает, что отсут-
ствие в законодательстве обязанности репа-
триации (возвращение в страну капиталов, 
вложенных за рубежом, с целью инвестировать 
на родине) предоставленных нерезидентам 

средств по договорам займа используется недо-
бросовестными хозяйствующими субъектами 
для вывода денежных средств за рубеж. По со-
стоянию на 1 июня 2015 года сумма средств, не 
возвращенных резидентам в сроки, составила 
30,2 млрд долларов США.

Законопроектом предлагается также допол-
нить часть 4 статьи 15.25 КоАП новым составом 
правонарушения – «невыполнение резидентом 
в установленный срок обязанности по получе-
нию на свои банковские счета в уполномочен-
ных банках иностранной валюты или валюты 
РФ, причитающихся от нерезидента в соответ-
ствии с условиями договоров займа».

ЦеЛью стратегии развития экономики 
должно стать достижение определенных 
количественных и качественных показа-
телей уровня жизни населения. Об этом 
председатель комитета госдумы по эко-
номической политике анатолий аксаков 
заявил в ходе экспертной дискуссии «Стра-
тегическое планирование как основа эф-
фективного государства» на VII гайдаров-
ском форуме.

По мнению Аксакова, необходимо вырабо-

тать стандарты, определяющие качество жизни 
граждан, они и должны лечь в основу целевых 
показателей, разрабатываемых правитель-
ством. 

Для реализации этой цели необходимо, что-
бы долгосрочный план развития страны вклю-
чал в себя структурные изменения в экономике. 
Стратегическое планирование позволит не толь-
ко оценить возможности и перспективы разви-
тия экономики, но и дать ориентиры частному 
бизнесу, куда эффективно вкладывать деньги.



www.chuvashia.spravedlivo.ru

Кому сдают  
национальную карту

«Химпром»:  
требуется независимое 

расследование

Ситуация на контроле

У налоговиков 
– новый 
руководитель

Мнение

2 АКТУАЛЬНО

Еще в начале декабря 
прошлого года ничто 
не предвещало 
обострения в Чувашии 
национального 
вопроса. И вдруг 
– целый всплеск 
обсуждений, 
обращений, мнений…

Толчком к этому стало, по-
жалуй, осложнение отношений 
между Россией и Турцией после 
известного инцидента с россий-
ским самолетом. Обществен-
ность, религиозные органи-
зации республики полностью 
поддержали санкции, объяв-
ленные руководством страны 
соседнему государству. Духов-
ное управление мусульман 
Чувашии даже решило пре-
кратить любое сотрудничество 
с официальными исламскими 
организациями Турции. Не 
преминуло заявить о полном 
разрыве связей с Турцией руко-
водство ЧНК. Впрочем, никаких 
связей с ней ЧНК не поддержи-
вал и раньше.  А государствен-
ные органы республики и без 
того давно свели до минимума 
гуманитарные связи с соседней 
страной: закрыли чувашско-
турецкий лицей в Чебоксарах, 
отказались присоединиться 
к ТЮРКСОЙ (международная 
культурная организация, объ-
единяющая тюркоязычные 
страны). Дошло до того, что 
выдворили из страны турец-
кого лингвиста, переводчика 
чувашских сказок на турецкий, 
приехавшего в Чебоксары для 
продолжения научной работы.

И как-то так получилось, 
что именно в эти месяцы в 

республике вновь заговори-
ли о суверенитете Чувашской 
Республики, о национальном 
самосознании чувашей. Наи-
более значимой в этом плане 
является научная конференция 
в ЧГГИ, посвященная 25-летию 
Декларации о суверенитете 
и 15-летию Конституции Чу-
вашии. Ряд выступавших на 
ней ученых и общественных 
деятелей говорили о том, что 
руководство РФ не отстаивает 
национальные интересы на-
родов страны. Интернет-газета 
«Правда ПФО», к примеру, при-
водит слова известного фило-
лога Атнера Хузангая: «Понятие 
суверенитет тесно связано с 
понятием свобода. За свободу 
надо бороться. Ее надо отста-
ивать в политике, экономике, 
образовании. Власть должна 
разговаривать с народом на 
родном чувашском языке. 
На нем должны приниматься 
законы. Надо определить по-
литический статус Чувашской 
Республики. Нужна ли нам сво-
бода? Хватит ли у нас сил стать 
субъектом международного 
права? Или мы – не свобод-
ный народ, который не сможет 
взять на себя ответственность 
за свою свободу?». Газета при-
водит также мнение одного из 
экспертов: «Эта конференция 
вряд ли состоялась без одобре-
ния главы Чувашской Респу-
блики Михаила Игнатьева».

Тем временем Общество 
национально-к ульт урного 
возрождения «Ирĕклĕх» (Сво-
бода) в Обращении на имя 
председателя Госсовета ЧР 
вновь попросило вернуть в 

Конституцию республики по-
нятие о государственности 
региона. Общественники на-
помнили, что при изменении 
Конституции ЧР в 2012 году из 
определения Чувашской Респу-
блики таинственным образом 
исчезло слово «государство», 
и сегодня Чувашия называется 
только республикой в составе 
РФ. Они считают, что удаление 
понятия о государственности 
антиконституционно, нарушает 
действующие законы России 
и самой Чувашии и подрыва-
ет основы конституционного 
строя в регионе. В письме го-
ворится, что в законах других 
17 республик указывается, что 
они являются демократически-
ми правовыми государствами 
в составе Российской Федера-
ции. Из этого ряда выбивают-
ся лишь четыре республики 
– Алтай, Хакасия, Калмыкия и 
Чувашия.

Таким образом, сложилась 
весьма двусмысленная си-
туация. С одной стороны, ко-
манда Игнатьева игнорирует 
интересы нации в развитии 
своей культуры в составе тюр-
коязычного мира, намеренно 
ослабляет самостоятельность 
Чувашии в рамках Российской 
Федерации. С другой – поощ-
ряет усиление национального 
движения в республике. Такая 
неопределенность, безуслов-
но, даст повод определенным 
политическим силам разыг-
рать на парламентских выбо-
рах национальную карту. Чем 
это обернется – покажет вре-
мя.

николай МаКСиМОВ 

Руководитель фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Игорь Моляков потребовал 
от председателя Госсовета 
ЧР создания рабочей группы 
(комиссии) по проблемам 
«Химпрома».

Как известно, объекты ПАО «Химпром» 
сегодня представляют главную экологи-
ческую опасность для республики. Борь-
бу за ее сижение вот уже несколько лет 
ведет РО партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

На этот раз в обращении к спикеру 
Юрию Попову депутат-справоросс затро-
нул экономическую составляющую про-
блемы. Он напоминает, что правитель-
ство республики подписало с ЗАО «Ренова 
Оргсинтез», управляющей компанией 
Виктора Вексельберга, договор о сотруд-
ничестве, который не раз обновлялся 
так, что складывается впечатление, будто 
местные власти не мешают ему выжи-
мать из «Химпрома» «последние соки», 
не платить налоги. 

«Комиссия должна проверить сведе-
ния о том, что за 8 лет Вексельберг В.Ф. 
вывел из «Химпрома» не менее 6 млрд 
руб. в виде неуплаченных налогов на 
прибыль и налога на дивиденды», – пи-
шет депутат. Делалось это (с попусти-
тельства правительства ЧР) просто: ПАО 
«Химпром» принуждали брать кредиты 
(в 2008 г., к примеру, сразу одной сдел-
кой $50 млн), другими сделками эти 
деньги забирали у «Химпрома» разные 
структуры Вексельберга как бы в каче-
стве займов. И все 8 лет ПАО «Химпром» 
выплачивает банкам и тело кредитов, и 
проценты по ним. 

В 2009-2014 гг. Вексельберг на пло-
щадке «Химпрома» построил на бюд-
жетные деньги небольшое предприятие 
по производству солнечных батарей «Хе-

вел». При этом стоимость заводика завы-
шена не менее чем в 10 раз и доведена 
до 20.1 млрд рублей.

Олигарх хитрит не только в отношении 
государства, но и залезает в карманы 
простых граждан. В 2013-2014 гг. фирмы, 
контролируемые Вексельбергом, выку-
пили у 7433 акционеров обыкновенные 
акции по цене, заниженной в 30 раз, в 
результате те потеряли 763 млн рублей.

Есть и другие схемы вывода денег из 
«Химпрома». В этом плане фантазии оли-
гарха Вексельберга просто неиссякаемы. 
Один пример. В мае 2011 года фирмы, 
контролируемые Вексельбергом, купили 
100% акций ОАО «Перкарбонат» за 300 
млн рублей. Уже до конца года из «Пер-
карбоната» вывели 428 млн руб. Изъяли 
все банковские кредиты, предприятие 
посадили в долговую яму, доведя ры-
ночную стоимость до ноля рублей (кто 
же купит предприятие, которое по уши 
в долгах!). И вот такой актив (0 руб.) Век-
сельберг продал за 2,132 млн рублей. Кто 
купил? Его же «Химпром». Таким обра-
зом, вся названная сумма выведена из 
«Химпрома» и перекочевала в карман 
хозяина. А в бюджет республики не по-
пало ничего.

В обращении подобных примеров 
множество. Депутат считает, что все они 
требуют тщательной проверки, почему 
и требуется создание независимой ко-
миссии под эгидой парламента респу-
блики. Цена вопроса немалая. Если не-
законный вывод с «Химпрома» 6 млрд 
рублей подтвердится, то государство в 
виде налогов на прибыль и дивиденды 
получит 2 млрд рублей. Весь вопрос в 
том, заинтересована ли власть респу-
блики в получении этих денег или ее 
как-то заинтересовали так, чтобы она на 
это закрывала глаза.

После утверждения 
главой республики 
Михаилом Игнатьевым 
новой структуры 
правительства не прошло 
и трех месяцев, а она уже 
забракована самим ее 
создателем.

Напомним, что в новом пра
вительстве (после октября 
2015 г.) были председатель, два 
его заместителя без министер
ских портфелей и министры, 
которые не имели права сов
мещать должность вицепре
мьера. И вдруг накануне Но
вого года стало известно, что 
возвращается возможность 
совмещения премьермини
страми должностей министра, 
руководителя администрации 
главы республики и полпреда 
Чувашии при президенте РФ. 

Оправдать такие метания 
тем, что, дескать, практика по

казала нецелесообразность 
новой структуры, не удаст
ся, ибо новое правительство 
даже не успело путем порабо
тать.

Серьезные аналитики объ
ясняют очередное решение 
Михаила Игнатьева тем, что 
правительство в таком виде «не 
тянет», а ситуация в экономике 
ухудшается изо дня в день, вот 
он и решил его усилить. Только 
аналитики исходят из своего 
уровня понимания ситуации, 
а глава, как показали прошед
шие годы, на такой анализ вряд 
ли способен.

Есть и те, кто думает, что «в 
очередной раз Михаил Игна
тьев позиционировал себя как 
подлинный хозяин собствен
ного слова: захотел – дал, за
хотел – взял обратно».

На наш взгляд, истина гдето 
посередине.

Действительно, ухудшения 
ситуации, как в экономике, так 
и в социальной сфере, глава 
не может не заметить. Но как 
все поправить – этого ни он, 
ни его команда не ведают, что 
доказано практикой послед
них пяти лет их властвования 
в республике. Вот и мечется 
Игнатьев, принимает импуль
сивные решения, не обосно
ванные ничем. Так случается 
с людьми, когда они не знают, 
что делать при появлении не
приятностей.

Думается, есть и другая сто
рона вопроса. Новая струк
тура правительства, так или 
иначе, понизила статус и, что 
не менее важно, привела к 
уменьшению заработков не
которых приближенных чле
нов команды Игнатьева. А 
учитывать их мнение ему при
ходится, потому что без них 

он как без рук. Это только со 
стороны кажется, что глава – 
этакий вождь, который с чле
нами своей команды делает 
все что хочет. На самом деле 
приближенные влияют на 
него не меньше.

Как бы ни было, грядущие 
перемены в Кабинете Мини

стров – а они теперь неизбеж
ны – на жизнь простых людей 
никак не повлияют. Ведь кадры 
все те же. Многих из них хоть 
Хоттабычами назови, а они все 
равно не смогут привлечь в 
Чувашию лишний рубль.

Обозреватель

Реформы от безысходности



www.chuvashia.spravedlivo.ru

АКТУАЛЬНО 3

Прогремевший в прошлом году на всю Чувашию красночетайский скандал вселил надежду на позитивные изменения в районе. 
вмешавшаяся в ситуацию республиканская прокуратура «накопала» много материала по делу о хищениях при строительстве и 
ремонте дорог, а также указала на то, что глава администрации Красночетайского района Александр Башкиров должен сложить 
полномочия в связи с условиями, прописанными в уставе муниципального образования. в связи с «дорожным делом» показалось 
даже, что это намек на то, что товарищ не должен больше занимать упомянутую должность. но то ли намек не поняли в высоком 
здании на заливе, то ли его не было вообще: Башкиров вновь стал главой района. его как бы избрали депутаты райсобрания. 

Коммунальные предприятия 
и управляющие компании 
Новочебоксарска бьют тревогу: 
МУП «УК в ЖКХ  
г. Новочебоксарска» делает 
попытки установить монополию 
на рынке услуг.  Руководит 
предприятием Владимир Осанов, 
в прошлом возглавлявший  
ООО «УК «Лапсарская».

 Имея всего
то двухгодичный 
опыт работы в сфе
ре ЖКХ, товарищ 
оказался у руля 
муниципального 
жилищнокомму
нального пред
приятия, – коммен
тирует ситуацию 
депутат Госсовета 
Чувашии Сергей 
Семенов. – Очень 

даже может быть, что целью здесь яв
ляется объединение муниципальных 
предприятий коммунальной сферы и 
перевод их из собственности муници
палитета в коммерческое общество с 
ограниченной ответственностью. По 
некоторым данным, коммунальные 
предприятия «Уют», «Ремэкс» и «Рем
жиллюкс» также подлежат переводу в 
ООО с последующим их переходом в 
собственность новой ООО «УК в ЖКХ 
г. Новочебоксарска». Специалисты по
лагают, что такой подход позволит про
дать дорогостоящее имущество пред
приятий новым владельцам в виде 
долей и по минимальной стоимости.

Между тем начался захват домов у 
городских УК посредством подделки 
подписей собственников жилья, яко
бы передающих свой дом в управле
ние МУП «УК в ЖКХ». Были нарушены и 
другие правила передачи. Несмотря на 
то, что после обращений управляющих 

компаний в ГЖИ подобные действия 
были признаны незаконными, по окон
чании месяца жители спорных домов 
получили двойные квитанции – как от 
обслуживающей их УК, так и от пред
приятия, которым руководит Осанов.

В рассылаемые квитанции МУП «УК в 
ЖКХ г. Новочебоксарска» включило не 
только содержание и текущий ремонт 
домов, но и плату за ресурсы, не рас
считываясь при этом с ресурсниками: 
только за 2015 год теплоснабжающая 
компания «Тплюс» обратилась в суд с 
10 исками, ни один из которых не был 
рассмотрен. Если же новый «комму
нальный король» не соизволит рассчи
таться с долгами предприятия, к следу
ющей зиме город может остаться без 
отопления.

Не церемонится МУП «УК в ЖКХ г. Но  
вочебоксарска» и с собственниками 
жилья обслуживаемых им домов: с 1 
ноября якобы добровольным решени

ем жителей квартплата была повыше
на. Возмущенные беспределом жиль
цы обратились в прокуратуру и ГЖИ.

Неизвестные раскидали по Ново
чебоксарску листовки с любопытным 
содержанием – будто Осанов накопил 
в Лапсарах немаленький долг перед 
ресурсоснабжающими организациями 
– 17 миллионов рублей. И теперь яко
бы у него есть личная заинтересован
ность. Сообщается и о том, кто доверил 
ему управление коммунальным хозяй
ством Новочебоксарска.

После неоднократных обращений 
жителей Новочебоксарска местное от
деление СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ взя
ло ситуацию под свой контроль.

– Мы будем обращаться к руководи
телю администрации главы Чувашии, 
чтобы донести информацию о творя
щемся в городе жилищнокоммуналь
ном беспределе до республиканской 
власти, – сказал Сергей Семенов.

жилкоМхоз

Кто благословил передел рынка?

В Красных Четаях – новый старый глава

Депутат Госсовета Чувашии 
Олег Николаев (СПРАВЕДЛИ
ВАЯ РОССИЯ), входивший в 
конкурсную комиссию, с таким 
решением не согласился и об
ратился в суд с администра
тивным исковым заявлением 
о признании решений Собра
ния депутатов Красночетай
ского района об утверждении 
результатов конкурса на за
мещение должности главы и 
назначении на эту должность 
незаконным. Депутат считает, 
что решения были приняты с 
нарушениями.

Хоть Собрание депутатов 
и согласилось с реше

нием конкурсной комиссии о 
признании победителем кон
курса Александра Башкирова 
и о назначении его на долж
ность главы администрации, 
единогласного голосования 
«за» не случилось, то есть даже 
были такие единороссы, ко
торые не хотели его видеть в 
кресле главы. А еще нашлись 
такие, которые сами были бы 
не прочь занять эту должность, 
однако, зная о том, что «навер
ху» поддерживают Башкирова, 
не стали даже писать заявле
ние об участии в конкурсе. 
Ведь все было предопределе
но заранее, инакомыслие не 
допускалось. Пусть так, пусть 
это поединоросски. Но фор
мальности надо бы чтить и еди
нороссам. Например, такие, 
как всем известные нормы, 
которые должны соблюдаться 

при назначении на должность 
главы местной администра
ции. Это лицо определяется 
законодательным органом му
ниципального образования 
из числа претендентов, чьи 
кандидатуры рассмотрела 
конкурсная комиссия, а затем 
представила их на рассмотре
ние депутатам. Но в Красных 
Четаях победителя конкурса 
определила комиссия, которая 
на утверждение районного Со
брания вынесла только одну 
кандидатуру – Башкирова, а 
то вдруг на заседании чтото 
пойдет не так. Ведь все дорож
ностроительные махинации 
были вскрыты в Красных Чета
ях именно депутатами. Это они 
предали огласке инцидент и 
пытались добиться конкретной 
реакции от главы. Но в конеч
ном итоге добились реакции 
прокуратуры.

Правда, Башкирову никакие 

коррупционные действия не 
вменялись. Он виноват лишь 
в том, что ничего не знал. Ну, 
не уследил за своим замом 
Магаськиным, в отношении 
которого впоследствии было 
возбуждено уголовное дело. 
А Башкиров всегото работал 
по просроченному контракту, 
так что его полагалось «понять, 
простить»…

Кроме откровенного на
рушения процедуры 

определения главы районной 
администрации, были «косяки» 
и помельче. Например, Олегу 
Николаеву, депутату Госсове
та Чувашии и члену конкурс
ной комиссии, на заседании 
не было предоставлено слово 
для выступления, что является 
нарушением требований Рег
ламента. Несколько депутатов 
райсобрания слово Николаеву 
предложили дать, но их пред

ложение было попросту про
игнорировано и не поставлено 
на голосование. А потом у од
ного из единороссов и вовсе 
произошло головокружение 
от успехов, и он (это был пред
седательствующий) высказался 
в адрес и депутата, и Госсовета 
Чувашии на повышенных тонах 
и в грубой форме.

Эти и другие детали изло
жены в иске, главным требова
нием которого является при
знание решений о согласии с 
конкурсной комиссией, о по
бедителе конкурса и о назна
чении его на должность главы 
администрации Красночетай
ского района незаконными.

Такой беспредел может тво
риться либо при молчаливом 
согласии высшего руковод
ства, либо вообще при его под
держке, иначе он этим руко
водством должен пресекаться.

Но сейчас не то время: в сен
тябре – выборы депутатов Гос
совета Чувашии и Госдумы РФ. 
А значит, каждый район дол
жен возглавлять руководитель, 
который для достижения нуж
ного единороссам результата 
ни перед чем не постоит. Тем 
и ценен для республиканской 
власти такой руководитель, как 
Башкиров, к тому же «понятый 
и прощенный».

А Александр Магаськин, 
пока «не прощенный», но 

понявший, что стал единствен
ным подозреваемым в хище
ниях, взялся за перо и написал 

заявление красночетайскому 
прокурору Шоркину, в кото
ром поделился своей инфор
мацией. Он просит проверить 
законность действий Башкиро
ва при проведении аукциона и 
заключении муниципального 
контракта на строительство 
детского сада на 160 мест в 
Красных Четаях. А еще просит 
«проверить законность сдачи 
в начале октября 2015 года на 
металлолом промышленного 
газового водогрейного котла». 
Будто по поручению Башки
рова котел весом 9 тонн сдали 
на металлолом, но деньги за 
него оприходованы не были, 
и «растратили более 50 тысяч 
для своих нужд». Котел же чис
лился на балансе администра
ции «как основные средства» и 
списан не был. Ну, и еще, пишет 
Магаськин прокурору, Башки
ров якобы списал на утиль два 
УАЗика, чьи запчасти потом 
пропали, а водители говорят, 
что он все забрал себе бесплат
но.

Правда это или «художе
ственный вымысел» – раз
берутся соответствующие 
органы. Уже сейчас отчегото 
кажется, что дорожные дела – 
далеко не все неприятности, 
которые могут удивить жите
лей республики. Но – опять же 
кажется – желание разбираться 
во всем досконально у органов 
могут отбить сверху. Отбили 
же у других депутатов желание 
участвовать в конкурсе.

Фото cap.ru 

едрополитика
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Поплыли… Получили…

Поехали…

Смелость голоса берет?

Ах, белая ты яхта и черный «Мерседес»!

4

Под новый год принято дарить подарки. Это не обязательно конфеты, плюшевые мишки или кухонные 
комбайны. вот, например, в Чувашии на рубеже 2015-2016 произошло три события, имеющих прямое 
отношение к подаркам и поздравлениям. может быть, не три, а гораздо больше, но именно три достойны 
отдельного внимания. События эти произошли тихо и незаметно, когда народ уже накрывал новогодние столы.

31 ДЕКАБРЯ глава республики Ми
хаил Игнатьев подарил главе Ядрин
ского района Владимиру Кузьмину 
«Мерседес», не Кузьмину лично, ко
нечно, а администрации – за дости
жения. Ну, и, так сказать, для полноты 
образа.

Для полноты же, видимо, образа 
МУП «Коммунальные сети» Новоче
боксарска объявили 31 декабря кон
курс на покупку яхты. Нехилая такая 
яхточка для «нужд» МУПа – стоимо
стью 5,9 млн рублей и вместимостью 
12 пассажиров. Она, по официальной 
версии, позарез необходима пред
приятию для того, чтобы брать пробы 
воды. До сих пор эту работу сотрудни
ки выполняли, пользуясь резиновы

ми лодками. Но потом руководство, 
видимо, решило, что так жить больше 
нельзя – хватит позориться, покупаем 
кораблик.

При этом тарифы на водоснабже
ние в Новочебоксарске с 1 января 
2016 года выросли на 25% (тоже пода
рочек). Представитель МУП «Комму
нальные сети» объяснил повышение 
необходимостью масштабных ремонт
ных работ, потому что водопроводные 
сети в Новочебоксарске изношены на 
70100 процентов. То есть их местами 
совсем нет, что ли? Если в Чебоксарах 
под аналогичное повышение тарифа 
была подложена хоть какаято инве
стиционная программа, то в Новоче
боксарске таким мелочам внимание 

решили не уделять, и единоросское 
большинство городского Собрания, 
не интересуясь деталями, выразило 
повышению свой одобрямс.

Между тем, по данным городского 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Новочебоксарске, только за 9 месяцев 
2015 года прибыль МУП «Коммуналь
ные сети г. Новочебоксарска» соста
вила более 34,5 млн рублей. Плюс с 
граждан надумали драть на 25% боль
ше. Желание приобрести яхту выгля
дит на этом фоне весьма пикантно.

Правда, 12 января объявленный на 
покупку кораблика конкурс был от
менен «в связи с изменившейся конъ
юнктурой рынка, сформировывающи
мися отдельными экономическими и 
финансовыми вопросами в деятель
ности предприятия». Как говорится, 
тут самое главное – вовремя уйти на 
крыло. А как было не уйти? Желание 
шикарно жить получило широкий 
общественный резонанс, потому, ви
димо, в МУПе и решили, что хватит им 
и резиновых лодок. Только вряд ли 
МУП самостоятельно решил покупать 
пароход. Скорее всего, это была ини
циатива сверху. А что, очень неплохо 
иметь плавсредство, приписанное к 
муниципальному предприятию и ис
пользуемое для забора проб воды. И 
не только воды, и не только забора.  

БлеСк и нищета

ДОСТАЛСЯ в последний день 2015 года по
дарок и работающим ветеранам – у них отняли 
ежемесячную ветеранскую тысячу. Единоросское 
большинство Госсовета проголосовало за по
правки в республиканский закон о ветеранах, в 
соответствии с которыми пенсионеры – ветера
ны труда, продолжающие работать, 1082 рубля 
получать не будут, и 31 декабря глава Игнатьев 
подписал соответствующий закон. В документе 
нет агрессивной трактовки, в нем мягко сказано, 
что на ежемесячную денежную выплату имеют 
право ветераны труда, «достигшие установлен
ного возраста, после прекращения ими трудовой 
деятельности».

У людей, пахавших всю жизнь и продолжаю
щих работать после выхода на пенсию, чтобы 
хоть както свести концы с концами, отняли не
счастную тысячу, поставив перед выбором: хо
чешь ее, эту тысячу, получать – бросай работу и 
живи на пенсию. 

Как живут наши пенсионеры? Получают жал
кие 710 тысяч рублей и продолжают работать 
за примерно такую же зарплату. Выходит у них 
около 1516 тысяч в месяц. Плюс – до 31 декабря 
2015го – ветеранская выплата в размере тысячи 
с небольшим. И это деньги? Да, решили едино
россы, и забрали тысячу у тех, кого жизнь вынуж
дает работать и после пенсии, а также лишили 
этих людей соответствующих льгот.

К чему такие меры могут привести? Например, 
к тому, что пенсионеры, продолжающие трудить
ся, будут получать «черную» зарплату. Это выгод
но и работодателю, и работнику.

– На мой взгляд, это 
абсолютно неправиль
но, – прокомменти
ровал единоросскую 
законодательную ини
циативу депутат Гос-
совета Чувашии от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Олег Николаев. 
– Например, любой но
вый закон, касающийся 
бизнеса, не должен ухудшать его состояние. По
чему же новый закон, принимаемый в социаль
ной сфере, должен ухудшать состояние жизни 
людей, которые в процессе своей трудовой дея
тельности внесли очень большой вклад в разви
тие Чувашии, за что им и было присвоено звание? 

Чтобы не принимать ухудшающих положение 
человека законов, ссылаясь при этом на отсут
ствие финансирования, надо развивать экономи
ку республики, получать дополнительные доходы. 
К тому же работающих пенсионеров, имеющих 
статус ветерана труда, не так уж и много. 

Власть оправдывает свою инициативу тем, что 
подобный закон изначально принят на феде
ральном уровне. Но он не предписывает жест
кого исполнения, прямого указания со стороны 
федерального центра нет. Регионы вправе сами 
принимать решение о мерах поддержки ветера
нов труда. 

И ЕщЕ ОДИН ПОДАРОК – проект постановления Ми
нистерства транспорта Чувашии об увеличении стоимости 
месячного льготного проездного билета и ограничении ко
личества поездок ветеранов в транспорте. Обеспокоенные 
ветераны тракторного завода приходили по этому поводу 
в общественную приемную депутата Госдумы Анатолия Ак
сакова. «С учетом низких доходов пенсионеров и огромных 
расходов на услуги ЖКХ, капремонт, роста цен на продукты 
питания мы просим не допустить увеличения платы за льгот
ный проездной билет и ограничения количества поездок в 
транспорте», – написали они в своем обращении. 

Подписание постановления может лишить пожилых лю
дей возможности ездить на свои садовые участки. Поймут 
ли богатые единороссы, что нынешние нелегкие времена 
вынуждают жителей республики, причем в основном ве
теранов и пенсионеров, выращивать себе пропитание на 
дачной грядке? Если не поймут, придется кушать золотую 
морковку.

НОВОГОДНИЕ «подарки», за ис
ключением яхты для забора проб 
воды, широкой огласки не получили. 
«Мерседес» – и тот на правительствен
ном сайте «затихарили», в инфор
мации о поездке Игнатьева к главе 
Ядринского района о «крутой тачке» 
нет ни слова, сообщение есть только 
в ядринской райгазете. 

2016й – выборный год: 18 сентя
бря мы будем выбирать депутатов 

Госсовета Чувашии и Госдумы РФ. 
Но единоросская власть не боится 
портить себе и так далеко не без
упречную репутацию в ответствен
ный период. Смелость имеет осно
вания: правящая партия уверена, 
что большинство в законодатель
ных органах она при любом раскла
де голосов избирателей оставит за 
собой. Научилась. Но и народ тоже 
научился, не дурак. Народ помнит 

прошлогодний пиарход с уменьше
нием стажа для получения звания 
ветерана труда. В начале этого года 
работающих ветеранов оставили 
без выплат. 

А внесенную перед Новым годом 
депутатами СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
поправку об уменьшении ветеранско
го стажа с 37,5 до 35 лет для женщин 
и с 42,5 до 40 лет – для мужчин едро
большинство цинично отклонило.

между Тем
Реальная зарплата в Чувашии  
в январе-ноябре снизилась на 10,7%.

КСТАТи
В Сочи сотни пенсионеров в знак про-
теста перекрыли одну из центральных 
улиц, остановив движение. Массовая акция 
прошла и в Краснодаре. Дело в том, что 
в конце 2015 – начале 2016 года в Красно-
дарском крае был упразднен ряд льгот на 
проезд в общественном транспорте для 
наименее защищенных в социальном плане 
пенсионеров. А с 21 декабря 2015 года та-
риф на проезд в городском электротранс-
порте Краснодара поднялся  
с 17 до 20 рублей за одну поездку. 
Акция уже дала результат: губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондра-
тьев согласился вернуть пенсионерам 
льготы на проезд с 1 февраля.
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Николай Иванович Никитин, 
пенсионер, инвалид второй 
группы, живет в Шумерле, в 
многоквартирном доме. Рядом 
с домом стоит сарайчик для 
домашнего скарба, занимающий 
12 квадратных метров земли, – 3х4. 
И каждый год, естественно, за эту 
землю пенсионер платит налог.

В этом году Николай Иванович был 
очень неприятно удивлен: «Меня оша
рашил размер платы, выросший по срав
нению с прошлым годом аж на 182%». В 
2012 году он заплатил за кусочек земли 
420 рублей. Сумма увеличивалась каж
дый год и за 2015й доросла до 1200 руб
лей. Николай Иванович сосчитал, что за  
4 года увеличение арендной платы со
ставило 285%. 

«Такое резкое повышение считаю не
допустимым. Должен быть разумный 
предел в рамках существующих законов, 
если таковые есть. Это не выход – по
полнять разворованный бюджет города 
и погашать долги за счет пенсионеров и 
инвалидов, чьи доходы в настоящее вре
мя сокращаются изза инфляции. Думаю, 
и другие будут страдать изза действий 
властей. За существующие и растущие 
городские долги еще никто не ответил и 
не будет отвечать.

Если и дальше будут отсутствовать 
законность, порядок, будут часто ме
няться главы городской администрации 
Шумерли, под надзором некомпетент
ных чиновников денежные средства и 
впредь будут разворовываться, и никто 
за это не понесет наказания», – написал 
пенсионер Никитин в Шумерлинскую 

межрайпрокуратуру, попросив объяс
нить, что все это значит. Межрайпроку
ратура обращение по поводу арендной 
платы рассмотрела и прислала пенсио
неру ответ.

Николаю Ивановичу разъяснили, что 
«использование земли в Российской 
Федерации является платным», а «по
рядок определения арендной платы за 
земельные участки, находящиеся в го
сударственной или муниципальной соб
ственности и предоставленные в аренду 
без торгов, устанавливается органом 
местного самоуправления в отношении 
земельных участков, находящихся в му
ниципальной собственности».

Затем пенсионеру сообщили, что 
между ним и администрацией Шумерли 
заключен договор аренды этого земель
ного участка. Решением Собрания депу
татов от 25 октября 2013 года утверж
ден порядок предоставления в аренду 
земельных участков, находящихся в му
ниципальной собственности, и опреде
ления арендной платы. Решением же Со
брания на 2015 год установлена ставка 
арендной платы – 100 рублей за квадрат
ный метр, а раз занимаемая площадь 
равна 12 таким метрам, то размер аренд
ной платы составит 1200 рублей в год.

Думается, Николай Иванович и сам 
давно в уме сосчитал, сколько будет, 
если 12 умножить на 100. Только ведь он 
совсем о другом написал в прокуратуру, 
а последняя разобралась в ситуации в 
рамках полномочий.

Тем не менее вопрос нельзя назвать 
исчерпанным. У шумерлинцев слишком 
много претензий накопилось как к го

родской, так и к республиканской власти: 
первая работает непонятно как, вторая 
смотрит на такую работу тоже непонятно 
как. Потому у людей возникают вполне 
обоснованные вопросы: вот мы деньги в 
городской бюджет платим, а куда они по
том идут, если город из долгов вылезти 
который год не может?

Кому этот и многие другие мучающие 

жителей Шумерли вопросы задавать? 
Существует ли вообще такой орган, кото
рый способен распутать клубок проблем 
этого города?

А что касается серьезного повышения 
арендной платы… Так это, Николай Ива
нович, везде так: необоснованно повы
шают тарифы, собираются покупать яхты, 
хотят ездить на «мерсах»… 

Минувшим летом глава республики Михаил Игнатьев на заседании 
совета банков позволил себе такое высказывание:

- Когда я встречаюсь с разной аудиторией, с разными предпринимателями, 
я говорю – деньги у народа есть. Но как их вытащить – это, говорю, наша со-
вместная с вами работа. И с этой точки зрения нам, конечно, надо посмотреть, 
подвести определенные итоги и дальше проводить определенную работу.

Несмотря на специфику речи руководителя региона, все поняли, что он ска
зал. Конечно, речь тогда шла не об арендной плате, тарифах и прочих насущных 
для населения вещах. Однако единороссы главу, похоже, услышали.

Слово  
не воробей

Недавно на пороге стоял новый 
год и стучал в дверь, а на улице 

слезами плакал год старый. Ему было 
от чего плакать. Слезы текли по кар
низам: мало было долгожданного пу
шистого снега.

Не оправдал он надежды многих, 
ведь не сбылись мечты пенсионеров, 
нищенская пенсия осталась почти 
прежней, ЖКХ душит тарифами, не
угомонные коллекторы от имени 
банков закручивают гайки все туже, 
для многих и многих работы нет и не 
предвидится, стоят станки и агрегаты, 
цены растут бешеными темпами. Не 
видно конца войне в Сирии, бурлит 
ненавистью Украина.

Уныло смотрит на мир моя соста
рившаяся деревня, давно нет в ее 
глазах прежней доброй улыбки, так 
как растут погосты, требуя новых 
площадей. За свою жизнь я никогда 
не видел ее такой печальной. Хотя в 
самые трудные для страны дни она 
не шаталась, стояла, расправляла 
плечи, пахала, сеяла, убирала все вы
ращенное до последнего колоска, до 
последнего клубня. Рожала детей, 
воспитывала их. Поля никогда не за
растали бурьяном.

Впервые я встречал Новый год в 
1946 году в школе. Потом, когда по
явились свои малыши, – обязательно 

с зеленой елочкой. Под Новый год мы 
не гадали, я всегда знал, что исполне
ние всех моих желаний зависит толь
ко от меня самого, от моего труда. Ни
чего нового я не жду и от этого года, 
лишь бы не было войны, лишь бы не 
мешали трудиться.

В этом году перед нами стоит 
серь езная задача – определить, кто 
станет защищать наши интересы в 
Госдуме РФ и Госсовете Чувашии. От 
этих людей во многом зависит наше 
будущее. Мы все должны участво
вать в голосовании, быть предельно 
разборчивыми в выборе будущего 
депутата, не поддаваться на уловки 
агитаторов, которые будут говорить 
нам, что, если не «Единая Россия», 
останемся без пенсий, детсадов, 
школ и больниц. Мы все это прохо
дили. Выборы должны быть честны
ми, прозрачными и понастоящему 
всенародными, основанными на  
добровольном волеизъявлении из
бирателей.

Только тогда уходящие годы пере
станут изливаться слезами.

Желаю всем добра, крепкого здо
ровья и благополучия. Мы этого за
служили своей любовью к Родине, 
верностью ей и своим добросовест
ным трудом.

В. Кожанов, пенсионер

Уважаемые работники газеты 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чува

шия»!
Пишет вам Зинаида Исааковна Васи

льева, вдова участника Великой Отече
ственной войны.

Дело в том, что все вдовы погибших 
на войне получают две пенсии. А нам 
по закону не положено: мой муж после 
окончания войны вернулся домой с по
бедой невредимый, что бывало редко. 
Но его нет уже 25 лет.

Я обращалась в отдел социальной за
щиты за получением компенсации хотя 
бы взноса на капитальный ремонт. Но 
мне отказали. О воевавших, но умерших 
после войны даже не вспоминают.

Обидно. Война есть война. Никому 
тогда сладко не было. Ни одеться, ни  
обуться, да что там – хлеба досыта не 
ели. Работали по 1012 часов за кусок 
хлеба. А сейчас мирное время, но мы 
живем в нищете. И закон нас разделя
ет. Ктото получает пенсию 19 тысяч ру
блей, кто 10 тысяч, а кто и того меньше.

В чем же мы виноваты? В том, что 
наши мужья вернулись с победой? По
чему мы не можем получать одинаково?

Я живу в селе Янтиково, в квартире. У 
меня есть сын, живет в деревне в своем 
доме. Он работал в Канаше на вагоноре
монтном заводе. Однажды, когда поехал 
получать отпускные, его избили трое не

известных. Несколько раз в больнице 
лежал, вот уже четыре года нигде не ра
ботает – не может, болеет, у него кружит
ся голова. И жена ушла, кому нужен муж, 
который не работает? А ему всего 42 
года. Вот теперь 10 тысяч рублей я делю 
на два дома. В деревне все расходы на 
свет и газ, на землю оплачиваю я. Земли 
70 соток, но ни сын, ни я обрабатывать 
ее не в силах.

Я считаю каждую копейку. А тут еще 
за капитальный ремонт надо платить. 
Но мне нечем. Что, совсем с голоду уме
реть? Теперь судом грозят.

В 2012 году в нашем доме делали ре
монт, собирали на него по 10 тысяч ру
блей. А в деревне – душа болит, все раз
валивается: забор, ворота, сарай, баня… 
Но денег нет.

Я отработала почти 40 лет, на пенсию 
вышла с медалью. Эта медаль тоже ни к 
чему.

Я поделилась с вами своей бедой. До
рогие работники газеты, простите меня, 
пожалуйста, за беспокойство. Я читаю 
вашу газету, вы действуете очень спра
ведливо. Поэтому и обращаюсь к вам и 
надеюсь на помощь. Надо принять спра
ведливый закон, не обделяющий тех, 
чьи мужья, вернувшиеся домой, ушли из 
жизни после войны, в которой они по
бедили.

Зинаида Васильева, Янтиково
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Надо двенадцать 
умножить на сто

Пусть оправдаются надежды Я считаю каждую копейку…
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Наши успехи не оценили

Федоров против сотрудничества с Думой

дейСтВительноСть

Верхи

Череда аварий  
в новогодние 

дни
«Дяденьки, приходите еще!»

зиМа

Бизнес ищет, где лучше
инВеСтиции

ФотоФакт

Первый вице-спикер Совета Федерации Николай Федоров 
отказался создавать межпарламентскую группу по закону  
о Федеральном Собрании РФ.

Сделал он такое заявление от имени всего Совета Федерации в 
ответ на предложение лидера СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергея Ми
ронова создать межпарламентскую рабочую группу для обсужде
ния закона «О Федеральном Собрании». При этом Федоров сослался 
на то, что регламентами палат ФС такой формы взаимодействия, как 
межпарламентская рабочая группа, не предусмотрено.

Миронов такому подходу был удивлен. «Неужели депутаты Думы 
и сенаторы не могут сотрудничать в области подготовки и доработ
ки проекта, направленного на регулирование деятельности обеих 
палат? Мне кажется, ответ очевиден: конечно, могут. Более того, они 
должны быть в этом заинтересованы», – подчеркнул он.

Хоть и твердят нам 
ежедневно, что Чувашия 
– самая динамично 
развивающаяся республика, 
в число 20 лучших регионов 
страны она не попала.

А надо было. Потому что в дека
бре прошлого года распоряжени
ем премьерминистра РФ Дмитрия 
Медведева 20 лучших регионов, до
стигшие наилучших результатов по 
итогам оценки темпов социально
экономического развития террито
рий субъектов федерации за 2014 
год, получили дотации. Их общая 
сумма составила 5 млрд рублей. 

В ПФО получателями дотаций 
стали Мордовия, Татарстан, Удмур
тия.

Как считает депутат Госсовета ЧР, 
бывший кандидат в главы респу
блики Олег Николаев, факт непо
падания республики в названную 
двадцатку следует рассматривать 
как наглядное доказательство не
компетентности лиц, занимающих
ся составлением и реализацией 
плана социальноэкономического 
развития Чувашии, о чем, кстати, 
фракция партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Госсовете ЧР говорила не 
раз.

В Чебоксарах закрылся 
завод Danone. 
Власти Чувашии это 
объяснили тем, что 
французский гигант 
в России сворачивает 
свой бизнес.

Но причина, похоже, в 
другом – в ухудшении инве
стиционного климата. Ведь, 
как оказалось, Danone не 
только не сворачивает биз
нес в стране, но и собирается 
модернизировать свои пред
приятия в Казани и Саранске, 
выделив на это $700 млн. По

скольку курс рубля сильно 
волатилен (изменчив), мы не 
сможем сказать точно, сколь
ко десятков миллиардов руб
лей составит такая сумма на 
день получения газеты чита
телями. В любом случае это 
больше, чем вся сумма инве
стиций в экономику Чувашии 
за год. Между тем, как писала 
наша газета в свое время, два 
года назад примерно так же 
был закрыт пивоваренный 
завод всемирно известной 
фирмы AB InBev в Новоче
боксарске, приносивший в 

бюджет ежегодно несколько 
сот миллионов рублей в виде 
налогов. Кстати, его перевели 
в тот же Саранск.

Аналитики объясняют слу
чившееся тем, что предпри
ятия всемирно известных 
фирм составляли конкурен
цию местным пивоварам и 
производителям молочной 
продукции из команды главы 
республики. Вот они и защи
щают свой бизнес. А потери 
бюджетных миллиардов и 
сотен рабочих мест – эка не
видаль…

Такими возгласами 
провожала детвора с ули
цы Солнечной в Новоче
боксарске устроителей 
празднования старого 
Нового Года. На протяже
нии нескольких часов де
тишки резвились, водили 
хоровод, читали стихи 
Деду Морозу. Организато
ры праздника – депутаты 
Госсовета ЧР Сергей Се
менов и Игорь Моляков – 
удостоились и родитель
ских благодарностей. 

Зима с каждым годом 
становится мягче. Даже в 
январе температура едва 
превышала -20 градусов. Но для 
коммунальщиков и дорожников 
Чувашии и это оказалось полной 
неожиданностью.

Первый «звоночек» раздался вечером 1 
января в Чебоксарах. Тогда из-за аварии на 
теплотрассе более суток без тепла оставались 
57 многоквартирных домов, в которых прожи-
вает около 10 тыс. человек. 12 января прорва-
ло магистральную трубу отопления в одном 
из корпусов Республиканской клинической 
больницы. Были отключены от горячей воды и 
отопления все корпуса больницы и Президент-
ского перинатального центра. На время устра-
нения аварии поток пациентов, нуждающихся 
в экстренной медицинской помощи, пришлось 
направлять в другие лечебные учреждения.

А во многих районах и городах подобные 
аварии превращаются уже в обыденность.

В новогодние же дни резко возросло число 
аварий на дорогах. Только за 13 января в ре-
спублике было зафиксировано 106 ДТП, в них 
погибли двое, получили травмы 12 человек. 
Объяснение – сильный снегопад и метели. Хотя 
раньше непогода не приводила к столь мас-
штабным бедам.

И еще. В течение новогодних каникул в 
правоохранительные органы поступило 11 
сообщений об обнаружении тел местных жи-
телей с признаками общего переохлаждения 
организма.

Попытка ООО «КТ» 
оспорить решение 
УФАС по ЧР по 
привлечению к 
административной 
ответственности в 
виде оборотного 
штрафа закончилась 
неудачей.

Ведомство признало в 
действиях «Коммунальных 
технологий» нарушение ч. 1  
ст. 10 Федерального зако
на о защите конкуренции 
(запрет на злоупотребле

ние доминирующим по
ложением) в октябре 2014 
года. Тогда «КТ» предъяви
ли ООО «Пик1» для опла
ты количество тепловой 
энергии, израсходованное 
на отопление и горячее 
водоснабжение, не в со
ответствии с приборами 
учета, то есть требовали 
оплатить услуги сверх по
требленного населением 
коммунального ресурса.

С тех пор ООО «Комму
нальные технологии» пы

тается оспорить решение 
УФАС.

Однако правомерность 
привлечения Общества к 
административной ответ
ственности в виде оборот
ного штрафа подтвердил 
сначала Арбитражный суд 
Чувашской Республики, а 
недавно к такому же вы
воду пришел и Первый 
арбитражный апелляци
онный суд. Напомним, 
сумма штрафа – 44,865 млн 
рублей.

ж
к

х «Коммунальные технологии» 
оштрафованы

Розыск 
начальника 

угрозыска

ну и ну!

Важняк, не важняк – а пьяным 
за руль не садись. Машина 
не человек, ей все одно – 
простой водила за рулем или 
в погонах.

Как сообщает портал ZaRulem.ws, 
случилось это еще 22 декабря ушед-
шего года. На Гагаринском мосту в 
Чебоксарах водитель Mitsubishi Pajero 
Sport с номером А001КО 21 попытался 
объехать возникший затор по встреч-
ке и уперся в «Газель». Нарушителя, по 
словам автомобилистов, задержали у 
магазина «Магнит», что на ул. Б. Хмель-
ницкого. Водитель был в состоянии 
сильного опьянения, при оформлении 
документов даже уснул. Им оказался 
некий Иванов. Но кто и что он – дальше 
нити обрывались.

За поиск человека с популярной фа-
милией взялся ZaRulem. И выяснилось, 
что сведения о нем «трудно было най-
ти» отнюдь не случайно. Ибо, как ут-
верждает портал, Иванов этот оказал-
ся… врио уголовного розыска УМВД по 
городу.

В итоге в ведомстве заявили, что за 
рулем внедорожника находился не-
трезвый сотрудник угрозыска, и по 
итогам служебной проверки он, скорее 
всего, будет уволен со службы.

Кстати, 6 января ДТП совершил еще 
один полицейский – зам. начальника 
отдела МВД по Канашу.
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Родной должен 
оставаться 

родным

язык

Спорт БуМеранг

Отличный математик. А еще поет 

Готовится премьера

иСтория

Учебник на 
уровне гипотез

Коротко

признание

театр

Не читай на иврите,  
шпионом станешь

БдительноСть

За честь России Пожалуешься –  будешь наказан

Разработана концепция 
учебно-методического 
комплекса по истории 
Чувашии.

Учебник состоит из 13 разделов. В 
них представлены основные гипоте
зы происхождения чувашей, структу
ра населения Чувашского Поволжья 
в древности, история чувашского на
рода в периоды Волжской Болгарии, 
Золотой Орды и Казанского ханства 
и после присоединения к Русскому 
государству. Затем периоды разделе
ны на XVIII, XIX века, начало XX века, 
а историю Чувашии XX и XXI веков 
предлагается рассмотреть детально.

Как известно, есть три концепции 
происхождения чувашского народа. 
Одни ученые считают, что его основу 
составило местное финноугорское 
(марийское) население, испытавшее 
сильное влияние со стороны пришед
ших с юга тюркоязычных болгаросу
варских племен. Другие полагают, что 
как этнос чуваши сформировались на 
основе доболгарских тюрков, массо
во проникавших в Среднее Поволжье 
еще до VI века н. э. (то есть задолго до 
появления здесь болгаросуварских 
племен, ассимилировавших часть ма
рийцев, мордвы и удмуртов).

Авторы учебника больше придер
живаются третьей гипотезы, сторон
ники которой считают, что чувашский 
этнос сформировался в XII – XV веках 
на базе в основном земледельческого 
болгарского и суварского населения, 
не принявшего ислам и расселивше
гося примерно на территории ны
нешней Чувашии и части Татарстана.

Госсовет Чувашии вслед за 
Госсоветом Татарстана выступил 
против Концепции преподавания 
русского языка и литературы, 
который сейчас широко 
обсуждается.

Сообщая об этом, интернетгазета «Ир.к-
л. сёмах» (Свободное слово) напомина
ет, что разработка Концепции призвана 
унифицировать школьное преподавание 
русского языка и литературы. Однако в 
национальных республиках ее восприня
ли негативно, поскольку она ущемляет в 
правах национальные языки (например, 
в школах запрещается преподавать не на 
русском языке, сокращается количество 
часов на изучение родного языка). Госсо
вет Татарстана, к примеру, в обращении к 
председателю Госдумы РФ Сергею Нарыш
кину подчеркивает, что Концепция «не обе
спечивает защиту образовательных и куль
турных прав народов РФ», а положение о 
русском как о единственном языке обуче
ния прямо противоречит Конституции. 

Похожую критику Концепция вызвала 
и в других регионах. А в Якутии в местной 
прессе отмечалось, что документ, если бу
дет принят, способен «обрушить федераль
ные устои государства». 

Сергей Беккер – 
«Преподаватель года 
– 2015» в системе 
профобразования 
Чувашии.

Такое звание он заво
евал в республиканском 
конкурсе, который прохо
дил в два этапа – заочном 
и очном. В последнем уча
ствовали педагоги, успеш
но преодолевшие первый 
этап.

На очном этапе, про
шедшем на базе Шумер
линского политехническо
го техникума, участники 
провели открытые уроки 
и продемонстрировали 
свою систему внеклассной 
работы по преподаваемо
му предмету. Здесь наи
более ярко и креативно 
выступил представитель 
Чебоксарского электро
механического колледжа 
Сергей Беккер. Сказоч

ное путешествие в стра
ну математики, изучение 
бинома Ньютона и треу
гольника Паскаля запом
нилось не только учащим
ся местного техникума, но 
и участникам и устроите
лям конкурса. А его систе
ма внеурочной деятель
ности была зрелищна и 
интересна. Преподаватель 
продемонстрировал и 

свои творческие способ
ности (вокал), и способно
сти своих студентов.

Лауреатами конкурса 
стали еще пять человек. 
Среди них особо выде
лялись Н. Табакова (Че
боксарский техникум 
технологии питания и 
коммерции) и О. Василье
ва (Канашский педагоги
ческий колледж).

В начале января в поезде «Москва – 
Чебоксары» был задержан житель 
Израиля. 

Об этом сообщалось 8 января на сайте 
Izrus. Как пишет издание, гражданин чи
тал книгу на иврите. Это заметила одна из 
бдительных пассажирок и тут же сообщи
ла «куда следует». Она посчитала мужчину 
– ни много ни мало – агентом «Исламско
го государства» (организация запрещена 
в России). Органы сработали оперативно. 
Пассажира задержали, трижды взяли пока
зания, проверили его багаж, но в итоге от
пустили, и он отправился в Чебоксары, где 
должен был встретиться с женой и ребен
ком. Оказалось, читающий на иврите муж
чина был офицером запаса ЦАХАЛ (армия 
обороны Израиля). 

Некоторые СМИ посчитали случивше
еся курьезом. Однако вряд ли это так. На 
фоне событий последних месяцев у ча
сти населения России, похоже, появилась  
шпиономания. 

Между тем сам офицер запаса ЦАХАЛ 
вряд ли удивился этому. У нихто, в Израи
ле, такая бдительность – повседневная не
обходимость. 

Чувашский государственный 
академический театр  
им. К.В. Иванова скоро выпустит 
новую постановку.

Спектакль под названием «Куккук
ку==ул.» (Слеза кукушки) ставится по 
одноименной пьесе Марины Карягиной. 
Постановщик – народный артист СССР 
Валерий Яковлев, ассистент режиссера 
– Василий Иванов. Роли исполняют на

родные артисты РСФСР Нина Григорье
ва, Нина Яковлева, народные артисты ЧР 
Вячеслав Александров, Иван Иванов, Ва
лентина Иванова, заслуженные артисты 
ЧР Александра Зайцева, Сергей Иванов, 
Петр Садовников, артисты  Ирина Верья
лова, Оксана Драгунова, Василий Иванов, 
Алексей Степанов, Александр Демидов, 
Галина Кузнецова, Александр Кураков, 
Евгений Урдюков.

Чебоксарский водитель 
обратился в органы с заявлением 
о попытке вымогательства 
сотрудниками ГИБДД у него 
взятки за несоставление 
протокола.

Как часто бывает, при проверке ни
чего не подтвердилось. Однако кон
фликт этим не завершился. «Органы» 
не ограничились отказом в возбужде
нии уголовного дела по причине не
подтверждения фактов и возбудили 
уголовное дело в отношении самого 
заявителя по факту «заведомо ложного 
доноса, соединенного с обвинением 
лица в совершении особо тяжкого пре
ступления».

Зная, как честны и порядочны со
трудники дорожной полиции Чувашии, 
мы не смеем утверждать, что они оби

делись зря. Но, как пишет в Facebook 
известный правозащитник Алексей 
Глухов, «к несчастью, это российский 
тренд: зэк ты и пишешь на тюремщи
ков, свободный и пишешь на ментов – 
твои доводы не подтвердятся и на тебя 
возбудят уголовное дело за ложный 
донос». Другой известный обществен
ник, Юрий Шакеев, вспоминает, что 
«одной бабуле дали три года условно 
за жалобу в квалификационную колле
гию судей в отношении судьи... тот не 
выдержал оскорбления и иницииро
вал привлечение к уголовной ответ
ственности... В итоге только в Верхов
ном суде РФ приговор отменили».

Как бы ни было, такая «борьба с кор
рупцией» приносит плоды: жалоб на 
мздоимцев в погонах становится мень
ше.

Пятнадцатилетняя уроженка 
Новочебоксарска Лана 
Прусакова стала членом 
сборной команды России.

Занимается она фристайлом, 
а в составе сборной будет высту
пать на вторых зимних Юношеских 
Олимпийских играх, которые прой
дут в норвежском Лиллехаммере с 
12 по 21 февраля.

Лана – воспитанница отделения 
горнолыжного спорта СДЮСШОР  
№ 2, тренирует ее Н. Васильев. Кста
ти, юная спортсменка уже успела 
стать чемпионкой России и побе
дительницей первых двух этапов 
кубка России нынешнего сезона в 
слоупстайле.

Вместе с Ланой честь Чувашии 
и России будут защищать Д. Вовк,  
В. Галайко, К. Багин.

В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ Чу
вашия вновь отличилась. На этот раз 
– установкой самой дорогой елки в 
Чебоксарах. Она обошлась казне в 6,6 
млн рублей. Подобные елки смогли по
зволить себе лишь Братск (5,6 млн р.) и 
ХантыМансийск (5,2 млн р.).

В ЧУВАШИИ, возможно, будут вы
пускать экипировку для различных 
структур МЧС. Об этом заявил глава ве

домства Владимир Пучков после свое
го визита (4 января) в республику. Это 
будет разное обмундирование, в том 
числе предназначенное для работы в 
условиях Арктики. 

ПОКА В МОСКВЕ продолжают раз
бираться со взносами на капиталь
ный ремонт, власти Чувашии тихой 
сапой начали повышать его размер. С 
первого января он составляет уже 5,8 

руб. вместо прежних 5,5 рубля. По не
проверенным данным, в течение года 
ожидается еще несколько повышений.

В ТАТАРСТАНЕ пройдет конкурс 
«Чувашская красавица – 2016». Его 
организаторы – местная чувашская 
национальнокультурная автономия, 
газета «Сувар», Ассамблея народов 
Татарстана, татарский Дом дружбы 
народов.
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8 ЛИТЕРАТУРА
ноВые книги

Историческая правда  
и «отсебятина» 

БЕЗ ФАНФАР

В Чувашском книжном 
издательстве вышла 
книга Николая Максимова 
«Шурё акёш =ул.» (Путь 
белого лебедя). Она 
необычна и по жанру 
(роман-легенда), и по 
содержанию (жизнь 
чувашей в XIV – XVI вв.). 
Мы беседуем с автором о 
новом произведении и о 
состоянии национальной 
литературы в целом.

- Николай Николаевич, пре-
жде всего: почему роман-ле-
генда? В мировой литерату-
ре легенды, конечно, были. 
Романы – вообще чуть ли не 
самый распространенный 
жанр. Но легенда и одновре-
менно роман…

– Понимаете, роман – это, 
как правило, жанр, относя
щийся к реализму любой фор
мы. А легенда – не всегда, но 
часто просто выдумка, иногда 
с элементами сказки…

– Тем более непонятен ваш 
синтез.

– Я просто не договорил… 
Так вот, задалсято я целью 
изобразить жизнь чувашей 
после распада Золотой Орды 
и в период противостояния 
Московской Руси и Казанско
го ханства, в составе которого 
оказались наши предки. Пери
од, когда, по сути, и определи
лась нынешняя судьба народа. 
Только вот беда. Документов 
о жизни и Московской Руси, 
и Казанского ханства того пе
риода достаточно, а о жизни 
части чувашей, оказавшихся 
примерно на нынешней тер

ритории республики, прак
тически нет. Но есть легенды, 
которые сохранил народ. Вот 
и пришлось объединить доку
ментальное с вымыслом.

– Разве это возможно? И 
как тогда быть с историче-
ской правдой?

– Я решил, что возможно. 
Мало того, в романле
генду я добавил коека
кую отсебятину, совер
шенно невозможную 
в тот период ни при 
каких обстоятельствах. 
Например, о бое меж
ду русским богатырем 
Ильей Муромцем и чу
вашским Алибатыром.

– Зачем? Чтобы сде-
лать содержание бо-
лее интересным?

– Подождите, не 
гоните… Сначала об 
исторической правде. 
Основное – о противо
стоянии Москвы и Ка
зани – рассказано на 
основе документов, 
вплоть до количества 
пушек при взятии Ка
зани. Только я хотел показать 
историческую правду не фак
тологическую, а духовную, 
моральнонравственную. Для 
меня было важно понять, каки
ми мыслями, надеждами и чая
ниями жили мои предки пять
семь веков назад, почему наш 
народ выбрал именно тот путь 
развития, который привел его 
к нынешнему состоянию. И вот 
тут, как мне кажется, я нашел 
наиболее правдивый вариант.

Что касается вашего «чтобы 

сделать содержание более ин
тересным»... Да, каждый автор 
желает сделать его более ин
тересным. Однако я никогда 
не использую ту или иную кар
тину, тот или иной факт, даже 
как бы дежурный – на взгляд 
читателя – диалог просто ради 
интересности содержания. Я 
считаю, что каждое слово в 

произведении должно рабо
тать на раскрытие замысла ав
тора, чтобы за каждым описан
ным событием читатель смог 
увидеть нечто более важное, 
значимое.

– То есть, как говорят в 
таких случаях, чтобы мож-
но было что-то прочесть и 
между строк?

– Можно и так сказать.
– И что у вас можно прочи-

тать между строк?

– Ну, знаете...  Если писатель 
начнет объяснять, о чем он 
хотел рассказать... Тут одно из 
двух. Либо произведение на
столько бездарно, что трудно 
понять его смысл. Либо чело
век просто не любит литера
туру и не хочет тратить время 
на чтение. Если бездарно – не 
читайте. Если просто лень – 

преодолейте ее, коли 
вам интересно мне
ние автора.

А задуматься над 
тем временем смысл 
есть. Ведь народ наш 
тогда фактически 
раскололся. Часть 
приняла ислам и ве
рой и правдой служи
ла казанским ханам. 
Другая часть ушла в 
глухие леса между 
Свиягой и Сурой, 
пытаясь сохранить 
свою идентичность. 
А все закончилось 
тем, что при взятии 
Иваном Грозным Ка
зани одни чуваши 
воевали на стороне 
татар, другие оказа
лись с русскими. То 

есть чуваши воевали с чува
шами. Насмерть… Печальная 
судьба. Почему так получи
лось? Хочется надеяться, что 
мне удалось хоть както при
близиться к раскрытию этого 
вопроса

– Похоже, я задала не со-
всем корректный вопрос, 
простите. Тогда о другом. 
Ваши книги за счет государ-
ства за последние двадцать 
с лишним лет практически 

не издавались. И вот она вы-
шла. Помог прошедший Год 
литературы?

– Помог конкретный чело
век – депутат Государственной 
Думы РФ от Чувашии Анато
лий Аксаков. Это уже вторая 
моя книга, выпущенная с его 
помощью. Вообще, считаю, что 
из чувашской элиты Анатолий 
Геннадьевич – единственный, 
кто понимает, насколько важ
но развитие национальной 
культуры, литературы и ис
кусства. По крайней мере, для 
этого он один сделал больше, 
чем все депутаты Госдумы и 
сенаторы СФ от Чувашии вме
сте взятые за всю новейшую 
историю республики. Я много 
мог бы рассказать об этом, но 
не стану, чтобы читатели не по
няли мои слова превратно.

– И все же давайте попро-
буем подытожить прошед-
ший Год литературы. Ведь 
это очень важная сфера. И 
в смысле поддержания – о 
подъеме промолчу – духов-
ного состояния, и в смысле 
повышения национального 
самосознания народа.

– А можно я схитрю? Дело 
в том, что по этому поводу я 
уже высказывался, и многие 
читатели наверняка знают, что 
я думаю об этом Годе. А вот на
кануне Нового года в «Литера
турной газете» свое мнение о 
состоянии нашей литературы 
высказал народный поэт Чу
вашии Валери Тургай. Его вы
ступление в данном случае я 
поддерживаю полностью.

Беседовала Ольга Дятлова

Валери ТУРГАЙ, 
народный поэт Чувашии, 

доверенное лицо Президен-
та Российской Федерации 
В.В. Путина:

– Как может проходить Год 
литературы в республике, где 
чиновники откровенно прези
рают писателей и по своей не
достаточной образованности 
очень далеки от литературы? 
Да, было официальное откры
тие Года литературы в театре 
оперы и балета, да, были про
ведены другие мероприятия, 
да, в Чувашии текущий год объ

явлен Годом Константина Ива
нова, автора гениальной поэмы 
«Нарспи»... Но это все ради га
лочки!..

В плане полного бардака в 
области литературы Чувашия – 
впереди планеты всей. У нас на 
сегодняшний день имеются аж 
четыре (!) так называемых со
юза писателей – Союз профес
сиональных писателей Чуваш
ской Республики (с 10 ноября  
2015 г. председатель правления 
и само правление нелигитим
ны), ОО «Союз писателей Чуваш
ской Республики – «Хуранташ» 

(числится только на бумаге, ка
койлибо деятельности не ве
дет), Союз чувашских писателей 
и ЧРОО «Союз писателей Чу
вашской Республики» (кстати, 
юридический адрес и руково
дитель последних одни и те же 
– Чебоксары, ул. Ленинградская,  
д. 16; Юхма Михаил Николае
вич).

Ну где еще, в каком регионе 
России возможно такое?!

Самое обидное и печальное 
– руководству Чувашии и лич
но ее главе Михаилу Игнатьеву 
все это абсолютно безразлич

но. Ему чувашская литература 
и словесность многонацио
нальной Чувашии просто не 
нужны.

Но, слава богу, литература в 
Чувашии еще жива! Пишутся и 
издаются новые художествен
ные произведения, некоторые 
энтузиасты активно переводят 
с русского на чувашский и на
оборот.

Тем не менее так отврати
тельно плохо относиться к пи
сателям и литературе, как это 
делается в последние годы в 
Чувашии, нельзя! 

(Литературная газета, № 350 за 17.12.2015)

Год литературы оставил противоречивые впечатления у писательского 
сообщества. несколько помпезно прошедших мероприятий не решили давно 
назревших проблем, о которых пойдет речь в представленном ниже опросе. 
Что касается республик россии, то в них Год литературы прошел по-разному. 
везде состоялось его официальное открытие, а теперь уже и закрытие. но 
сценарии проведения самого года значительно разнятся. Самые печальные 
отзывы пришли от писателей удмуртии, Чувашии и Калмыкии. Более или 
менее благополучные – из Чечни, дагестана, Карачаево-Черкесии и Якутии...

Николая Максимова


